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除了除了55個個「「最強實力最強實力」」的的

香港優勢科研領域香港優勢科研領域，「，「研究評研究評

審工作審工作（（RAERAE））20142014」」的國際專的國際專

家小組亦深入剖析多個覆蓋面較少家小組亦深入剖析多個覆蓋面較少、、但深具潛力的學科範但深具潛力的學科範

疇疇，，本地學者有關表現相當突出本地學者有關表現相當突出。。其中的海洋生物學其中的海洋生物學，，雖未有雖未有

以獨立學科作檢視以獨立學科作檢視，，但但RAERAE生物學評審小組特別讚揚此範疇生物學評審小組特別讚揚此範疇「「多多

項研究成績斐然項研究成績斐然」、「」、「水平之高涵蓋之廣令人印象深刻水平之高涵蓋之廣令人印象深刻」。」。統籌統籌66間大間大

學相關學者的香港城市大學學相關學者的香港城市大學「「海洋污染國家重點實驗室海洋污染國家重點實驗室」」主任林群聲指主任林群聲指，，本本

港海洋生物學研究既深且廣港海洋生物學研究既深且廣，，涉及有毒化學品污染涉及有毒化學品污染、、環境缺氧環境缺氧、、生物毒素生物毒素、、污染污染

監測等環境和生態問題監測等環境和生態問題，，有助科學家全面剖析不同因素對於海洋生態系統造成的影有助科學家全面剖析不同因素對於海洋生態系統造成的影

響響。。 ▓香港文匯報記者▓香港文匯報記者鄭伊莎鄭伊莎

港水育英才港水育英才

之四

海洋生物學潛力大海洋生物學潛力大
地理環境多樣性佳地理環境多樣性佳 RAERAE讚研究水平高涵蓋廣讚研究水平高涵蓋廣

香港是中西文化交融
之地，中英文同樣廣獲
採用；在學術界，近年

不時有意見稱，因為人文社科研究不少以中文
撰寫，而中文不受國際重視，影響相關領域學
者於國際專家評審中「摘星」。不過，RAE
2014人文學評審小組卻特別提到，以傳統中文
發表研究獲高度表揚，只是香港學者視之為次
要，建議大學應更重視中文的發表形式。嶺南
大學翻譯系系主任陳德鴻強調，學術界不能忽
視中文的重要，以中文撰寫的項目同樣可達到
國際領先水平，最終採用哪一種語言，應該取
決於研究對象和議題。
嶺大翻譯系於RAE 2014表現不俗，共15%研

究獲評四星及三星，屬各大院校中最高。對人
文學研究的「中英文之爭」，陳德鴻指，雖然
未必每位外國學者也懂中文，但部分研究以中
文撰寫其實更為合適，所以學系也有鼓勵教授
多用中文發表。
陳德鴻又指，學系也傾向進行有地區、本土

特色的翻譯研究，而非跟從西方一貫的風格，
「雖然工具及理論主要來自西歐，但如何從中
找到新觀點，審視歷史，是最有趣的地方。」
他舉例指，有教授就從歷史剖析中國與匈奴

之間牽涉傳譯活動的往來，亦有人研究唐代的
中日關係，發現在九州，中國人和日本人的溝
通主要由韓國人擔當傳譯角色，反映中日韓的
微妙關係。 ▓香港文匯報記者鄭伊莎

旅遊業為香
港經濟支柱產
業之一，RAE

2014的報告也有提及，個別香港院
校關於旅客行為、香港作旅遊目的
地的專題研究成績斐然。在酒店管
理及旅遊研究領域成績最突出、
21%獲評四星的理工大學，酒店及
旅遊業管理學院副院長宋海岩認
為，大學進行旅遊業評估、旅遊服
務質量等研究，除了為學術研究奠
定基礎，對業界也有「把脈」之
用，對增強旅遊業的長遠競爭力非
常關鍵。
「我們做研究的時候，總是會想

怎樣提升香港競爭力」，宋海岩
說，理大部分應用研究項目已持續
進行多年，包括2008年開發「香港

旅遊業需求網上預測系統」、自
2009 年起發表的「旅客滿意指
數」，及近年引入的「旅遊服務質
量指數」，分別預測不同國家和地
區到港旅遊的人數和消費需求，並
評估旅客對旅遊業及相關服務的滿
意程度等。他指出，多年來的研究
數據及分析，對不少相關行業也有
參考價值，提供適切建議，亦有助
政府制訂相應政策。

倡中式文化遊 產業多元發展
對旅遊業的未來發展，宋海岩認為

從近年情況來看，「購物天堂」對香
港而言，既是優勢也是威脅，「香港
不能只單一地吸納內地和外地旅客來
港購物，也應發展其他新興領域，推
動旅遊產業多元化。」

他舉例指，理大學者研究本港的
文化旅遊發展時，發現這是一個具
發展潛力的優勢，因本港中西文化
薈萃，不少古蹟文物、中式傳統活
動及大型音樂節目都值得政府推
廣，為旅客提供別開生面的遊覽活
動，有助香港建立文化之都的新形
象。 ▓香港文匯報記者鄭伊莎

通訊及網絡研究，過
去20多年來在全球蓬勃
發展，RAE 2014的專家

評審，點名讚揚港大、科大和中大3所港校，
於有關領域均可躋身世界最佳首25位，當中至少一所更
可望名列十大。對此中大信息工程學系主任邱達民笑
言，多年來香港有關方面的多項研究近年來享譽國際，
形容有關評語是意料中事。他認為要延續這優勢，科研
人員應加強與業界及國際間的聯繫，令研究成果獲更廣
泛應用。
邱達民舉例指，中大在上世紀90年代末提出「網絡編
碼」（Network Coding）概念，容許在傳輸時將數據
「斬件」合併和處理，使網絡通訊更快速、可靠、穩定
及安全。新理論改寫了網絡訊息傳輸的傳統研究方向，
吸引麻省理工學院等頂尖學者跟進，但未來仍需繼續解
開提升系統的運作機理。

聚焦通訊安全堵漏保私隱
他表示，通訊科技應用產品大行其道，如何防禦網絡

攻擊如私隱外洩、惡意程式碼等亦是該學系的研究焦
點，例如有教授發現手機語音輸入法的漏洞，設計出可
模仿語音的程式，另有教授發現社交平台和雲端認證系
統可被黑客改寫編碼，能夠悄悄竊取用戶資料等，而要
如何修補這些漏洞，便是研究人員的跟進任務。
邱達民表示，上述研究項目反映香港通訊及網絡學者

於理論及部分應用層面都達到世界級水準，「但香港的
工業細，我們與工業界的聯繫較少，這與歐美相差很
大。」因此，他認為本地學界除要加強業界聯繫，也要
擴闊與內地大型企業合作，帶來更深遠的貢獻。

應多出席國際會議取經
RAE評審報告也有提出建議，指香港學者應多出席國際會議參考

其研究標準，邱達民對此深感認同，認為可助科研人員提高質素，
「如美國學者的critical mass（關鍵數量）多，我們要多交流、汲取
他們好的經驗，同時讓國際知道我們做了甚麼。」他舉例說，兩年
前中大舉行了國際頂尖的數據通訊特別興趣小組會議（ACM
SIGCOMM），對論文質素和數量要求極高，論文成功參與率僅約
一成，「這些會議的門檻比起某些國際期刊更高，是提升實力的好
方法。」 ▓香港文匯報記者鄭伊莎

香港學者
的金融研究
亦 獲 得

RAE 2014高度評價，專家評審
小組形容有關項目「深入全面而
具說服力，對大量未經探牽的議
題起拋磚引玉之效……令人眼前
一亮」。於金融財務領域獲得
77%四及三星比率佳績的科技大
學，財務學系系主任 Sudipto
Dasgupta指，香港作為國際金
融中心，但研究絕不能只側重於
本土的市場，更重要是在政策層
面做出影響力，「因為前者（市
場）只是為了賺錢，這不是學術
研究的追求。」
Dasgupta指，香港院校的金融

研究非常國際化，廣獲全球重視，

例如知名的「亞利桑那州立大學金
融研究排名」，科大過去五六年都
打入首25位，目標更希望打入前
十，「榜上有名的都是很厲害的大
學，如普林斯頓大學、芝加哥大
學、哈佛大學等。」
他提及，公司資本結構是科大

財務研究的強項，出產了過去10
年最重要的三四份論
文；同系的講座教授
魏國強補充，在行為
金融學、資本市場行
為、認股權證所引起
的泡沫問題等，科大
亦有不少貢獻。
Dasgupta 又指，

雖然香港是國際金融
中心，對進行金融研

究未必有太大影響，因為側重於
本土的金融研究，難登國際殿
堂，「最重要還是帶入更多高質
素人才去做研究，與名校競爭。
有最好的學者，才會開始有影響
力。」他指，金融研究也不能只
看對市場的影響，而是政策及學
術層面的追求。 ▓歐陽文倩

為旅業「把脈」 理大酒管盼增港競爭力
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際視野國

■■ 陳 德 鴻陳 德 鴻
說說，，以中文以中文
撰寫的項目撰寫的項目
同樣可達到同樣可達到
國際領先水國際領先水
平平。。
劉國權劉國權 攝攝

■邱達民表示，香港通訊及網絡
學者於理論及部分應用層面都達
到世界級水準。 鄭伊莎攝

■Dasgupt■Dasguptaa（（左左））和和魏國魏國
強強（（右右））。。 歐陽文倩歐陽文倩 攝攝

■■宋海岩宋海岩 莫雪芝莫雪芝 攝攝
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彩海洋多
海洋佔地球七

成面積，與全球氣
候、生態和資源息息
相關，對環境污染和食
物安全都有舉足輕重的
影響。三面環海的香港，
西面靠近珠江河口和鹹淡水
交界水域、東面受海洋性氣候

所影響、南面被數十個外海島嶼包圍，造就了
海洋生物多樣性。林群聲指，本港地理環境獨
特，海洋覆蓋面廣闊，進行海洋生物學的相關
研究，可放諸四海，意義重大。
「海洋污染國家重點實驗室」由城大統籌，
與浸大、中大、理大、科大和港大參與共同建
立，囊括30多名海洋及生物學專家。林群聲介
紹指，各人從海洋生態系統、風險評估，以至
分子生物學、毒理學的污染控制都有不同的研
究領域，涉獵範疇既深亦廣。

赴島國研海洋毒素發現甲藻奧秘
海洋生物學理論是主導學者研究方向的重要

因素，對學界影響
深遠。實驗室團隊
早年赴南太平洋島國
基里巴斯，參與熱帶珊
瑚魚的毒素研究，便成功

建立了新學說，「文獻記載有毒的甲藻一般附
生於海藻葉上，但我們發現甲藻可在已死珊瑚
的表面找到。」
林群聲續說，由於全球氣候變化、海洋酸化及

環境污染，對珊瑚礁的影響更甚，進一步推動團
隊研究海洋毒素與生態系統之間的相互影響。新
學說更吸引了國際間不少海洋及生物學家跟進。

應用技術可助港淨化海港
除了理論層面的啟

示，林群聲指在環境
化學方面，開發一系
列先進的環境污染監
測技術也是應用研究
的重大方向。他解
釋，研究採用分子學
技術、生物化學技術
和傳感技術等，檢測
和量化海洋污染物、
有毒化學材料和生物
毒素，同時有助了解
海洋污染情況。
他又指，實驗室建

立的青鱂魚庫也是進行毒理研究的「寶庫」，
因魚庫龐大，可為內地和日本的科學家提供大
量的研究基礎原料。
林群聲又指，團隊的研究數據，亦為香港海

洋發展提供重要的科學基礎。他舉例指，科研
人員在污水處理上可提出客觀數據，協助政府
的「淨化海港計劃」對症下藥，改善海港污染
的問題。
雖然本地學者於海洋生物學理論及環境監測

研究已有扎實基礎，但林群聲認為，香港在發
展新的海洋探測技術，及進行深海探究的配套
科技上仍有不足所以可多借鏡外地更先進深海
探測科技，以擴闊海洋生物學的研究領域，揭
示更多深海生物的相關奧秘。

■■林群聲指林群聲指，，本港地理環境獨特本港地理環境獨特，，
海洋覆蓋面廣闊海洋覆蓋面廣闊。。 曾慶威曾慶威 攝攝


